

**PROPÓSITO:**

GUÍA 5.

Que el estudiante se familiarice con la ubicación y algunas jugadas para iniciar una partida de ajedrez.

**MOTIVACIÓN:**

Observa el siguiente video: [https://youtu.be/o-LsTUhLF\\_g](https://youtu.be/o-LsTUhLF_g)

**EXPLICACIÓN:**

LA UBICACIÓN DE LAS PIEZAS EN EL TABLERO:

Lo más importante es que sitúes bien el tablero, porque si no lo haces todo lo demás estará mal. El tablero se coloca con la casilla blanca hacia la derecha.

La dama se coloca en una casilla de su mismo color y el rey e en una casilla del color contrario, es decir, la dama blanca va en una casilla blanca y el rey blanco en una casilla negra. Si no colocas el tablero adecuadamente lo que sucederá es que invertirás el orden de estas dos piezas y no podrás jugar bien.

Disposición de las piezas de ajedrez

Las piezas en ajedrez tienen una ubicación simétrica, es decir, si doblas el tablero por la mitad en cualquier dirección unas piezas casan con otras, la única excepción son el rey y la dama (tampoco decimos reina, decimos dama).



A partir de aquí solo tienes que fijarte en el diagrama superior para ver cómo se colocan. En general, a los niños les explicamos que primero coloquen las torres que están en las esquinas, luego los

caballos, después los alfiles y por último la dama y el rey. La dama va en la casilla de su color. De esta manera evitamos errores.

Como sabrás, siempre son las blancas quienes empiezan moviendo. La primera jugada probablemente sea una de las más importantes en la partida. Más importante no quiere decir más crítica, puesto que aunque realices la peor jugada posible (por ejemplo, f3 o h4) aún tendrás opciones de ganar, ya que la posición está completamente igualada y no hay posibilidades de aprovechar inmediatamente el error de la primera jugada.

No obstante, la estrategia general de la partida sí va a venir definida por esta primera jugada, y es ésta la que va a marcar si estamos ante una apertura abierta, semiabierta, cerrada o semicerrada. Te explicaré cuáles son las diferencias:

**Las aperturas ABIERTAS:** Las aperturas abiertas, son las que inicias con el Peón de Rey (e4), y tu oponente juega e5. Dan lugar a posiciones agudas en las que el desarrollo y la iniciativa son factores clave, puesto que las estructuras de peones que se forman suelen ser abiertas, con espacios y huecos para que las piezas encuentren su máximo potencial.

**Las aperturas CERRADAS:** Las aperturas cerradas. Tú juegas d4 y tu rival juega d5. Tratando de luchar por el control del centro del tablero en la primera jugada.

**Las aperturas SEMICERRADAS:** Tú juegas d4 pero tu rival hace cualquier jugada que NO es d5. Antiguamente se clasificaban dentro de las aperturas cerradas, pero los hallazgos de la escuela hipermoderna a principios del siglo XX y la sistematización que hicieron estrategias soviéticos en la década de los 1950 y 1960 demostraron que son sistemas válidos y ventajosos.

Para complementar sobre el inicio de la partida, Observar el siguiente video:

<https://youtu.be/6IKxTEHV9iw>

### **EJERCICIOS:**

1. Dibuja en tu cuaderno el tablero de Ajedrez con la ubicación correcta de sus piezas, tal como lo muestra la figura de la Explicación.
2. Practica varias formas de iniciar una partida de Ajedrez (abierta, cerrada, semicerrada) y teniendo en cuenta lo observado en el video de la Explicación.

### **EVALUACIÓN:**

100%: Dibujo del tablero y las piezas.

### **BIBLIOGRAFÍA:**

<https://thezugzwangblog.com/mejor-jugada-para-iniciar-una-partida-de-ajedrez/>